

# EL BALUARTE

## PERIODICO CARLISTA

### PATRIA

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

### DIOS

#### REDACCION

Calle de la Cort-Real, n.º 15, en el Círculo de Carlistas.

### LA NUEVA ERA.

Aquí me tienen Vds. de nuevo en la palestra, dispuesto á satisfacer la deuda que días atrás había contraído con los lectores de EL BALUARTE.

En mi artículo anterior titulado «La nueva Era», recordarán mis lectores que les decía que en los tiempos que alcanzamos, la utopía y el error, se han abierto paso en la familia y en el estado, y en cuanto pudiera considerarse como base del orden. En cuanto á los gobiernos, basta con lo que quedó dicho en aquel lugar.

Falta ahora decir algo respecto de la familia; y esto es lo que me he propuesto en el presente artículo.

Por lo que toca á la familia, basta dar una rápida ojeada sobre la familia antigua, y podremos sin gran trabajo convencernos de la ventaja que llevaba aquella sobre la actual, viciada con las doctrinas disolventes de los utopistas y reformadores.

A principios de este siglo, por más que en la nación vecina se hubiesen puesto en duda todas las instituciones seculares y los más sagrados derechos de la humanidad, tan espantosas doctrinas, si llegaron á los oídos de nuestros padres, no emponzoñaron su corazón; y sin que dejaran de existir entonces hermanos como Cain é hijos como Cham, recordamos con fruición que la sumisión del hijo á su padre era en general una verdad, lo mismo que la felicidad conyugal: en un palabra, existían la felicidad y la paz domésticas.

De entonces acá digan lo que quieran los escritores apasionados y poco imparciales, habiéndose entibado el sentimiento religioso, que fué el principio regenerador de la familia, la tabla prodigiosa en que se libraba del récio naufragio del paganismo, la hemos visto marchar á pasos de gigante á su desnaturalización, á su ruina, pues, como dice un eminente publicista moderno, «cuando la civilización católica va de vencida y entra en su período de decadencia, luego al punto la familia decae, su constitución se vicia, sus elementos se descomponen, y todos sus vínculos se relajan.

El padre y la madre entre quienes no puso Dios, otro medianil sino el amor, ponen entre los dos el medianil de un ceremonial severo, mientras que una familiaridad sacrilega suprime la distancia que puso Dios entre los hijos y los padres, echando por el suelo el medianil de la reverencia. La familia entonces envilecida y profana-

nada, se dispersa y va á perderse... y todos los esfuerzos del infierno encaminados en la filosofía atea, se encaminan á la destrucción del reino de Jesucristo y á entronizarse sobre sus ruinas. A este fin proclamando una libertad amplia, socavan el principio de autoridad y destruyen la sumisión que deben los hijos á los padres, las esposas á los maridos, los subditos al jefe del estado, las criaturas á Dios.

Cuando Cristo elevó el contrato natural á la alta dignidad del Sacramento, lo ennobleció inoculando en él la santidad, elevándolo á un estado sobrenatural. A la sentencia del mismo Dios en la creación, de que Adán y Eva serían dos en una sola carne, añadió que el hombre no debía separar lo que Dios ha unido. He aquí de donde proviene el satánico empeño de los legisladores anticristianos, en formular una ley del divorcio, que á la vez que destruye los lazos sagrados de la familia, viene á colocar al hombre bajo el nivel de las bestias. Por la emancipación de los hijos de la potestad paterna, y por el divorcio, caminamos al amor libre. Ni las huecas alharacas en defensa del divorcio, ni los resultados que ha dado son capaces de inclinar á él las inteligencias claras de los talentos privilegiados; solo el odio á lo santo y al cristianismo son capaces de sancionar una ley bajo todos aspectos absurda y antisocial.

Nadie se odia á si mismo, dice el Apóstol, y destruir el matrimonio negándole la calidad de Sacramento, es caminar á velas desplegadas á la destrucción de la ley natural y separar al marido, á la mujer y á los hijos de los lazos naturales que forman la familia y la sociedad. La unión de los esposos está bien simbolizada en la unión del cuerpo con el alma, que siendo dos substancias distintas, unidas constituyen el hombre; separarlas es destruir á éste. El matrimonio por su elevación á la dignidad de Sacramento nos presenta un sentido todavía más sublime, esto es, simboliza la unión de Cristo con su Iglesia, y es una figura de la Unión del Verbo divino con la naturaleza humana en el augusto misterio de la Encarnación. Solo un siglo material ha sido capaz de confundir el matrimonio con un simple contrato, como si la mujer fuera como en las decantadas repúblicas de Solón y de Licurgo, y aún por las leyes de Auguste, un simple utensilio, un vaso que se puede vender, permutar, romper cuando plazca. Un matrimonio entre cató-

licos sin la bendición de la Iglesia ni es contrato, ni Sacramento, no pasa de un torpe concubinato. En una palabra, el mundo actual se halla en un estado de corrupción que causa horror á los ojos, y asco al corazón. La fe se ha amortiguado; la caridad se ha casi apagado y se pretende ahogar los gemidos de los desgraciados con el bullicio de las bacanales y las risotadas de la danza orgiaca. La filantropía dice: si ellos lloran, nosotros nos divertiremos; gozamos en sus desgracias. Y es que la serpiente ha levantado la cabeza y con sus silbidos ha llamado á sus adeptos y corifeos. En la morada de los soberbios se han anidado los vicios, vistiendo mal estudiados disfraces: la virtud escarnecida y despreciada se ha refugiado á la mansión de los humildes; y mientras los malos hacen gala de su impiedad, los buenos, atortolados, casi se avergüenzan de hacer pública profesión de su fé algún tanto amortiguada. La autoridad de la Iglesia no es respetada; las leyes civiles no están en armonía con las divinas; los dogmas santos son ridiculizados y discutidos con una licencia desenfundada; en las cátedras públicas se enseña el error y se atiza el odio á lo más sagrado; la prensa, esa poderosa arma de combate de los tiempos modernos, que difunde con la rapidez del rayo y lleva hasta las más apartadas regiones las impresiones palpitantes de la vida real, es prostituida, y hace gala de corromper los corazones para que triunfe el reino de Satanás, anuciando que la Revelación es una fábula, la fe una impostura, los sacerdotes unos hipócritas, los creyentes unos fanáticos y Dios una quimera.

Marchando por tan tortuosos senderos, la familia y el estado, bases inmovibles en que sentarse debe el edificio de toda sociedad medianamente constituida; podrá ser jamás una verdad para nosotros; aquello del progreso que nuestras cabezas calenturientas del siglo, mal llamado de las luces, pretendían vistumbrar en ese gran desbarajuste que lamentamos? No, por cierto; á lo menos un progreso que sea real y positivo.

JUAN BOYER.

### VIAJE DEL PRÍNCIPE.

#### PARENTESIS

Con el artículo que pocos días ha insertamos, relativo á la estancia de D. Jaime en Macao, damos por terminada la sucinta y verídica crónica del viaje á Oriente de

nuestro amadísimo Príncipe, con que han sido honradas nuestras columnas. Fáltanos todavía otra parte de dicho viaje, la más interesante y de mayor importancia, ó sea la relativa á la visita hecha por S. A. R. á Filipinas; pero por su mismo excepcional interés, y por el que hace inspirar no sólo á nuestros lectores habituales y á nuestros amigos de siempre sino á los indiferentes en cuyas manos caiga, pensamos hacer de ella un tomo separado.

Si tardamos algunos días en su publicación, esperamos que nuestros suscritores nos lo habrán de perdonar, comprendiendo las razones á que obedecemos.

D. Jaime ha visitado nuestra gran colonia asiática con corazón de español y con inteligencia de hombre de Estado.

Valiéndose del absoluto dominio que ejerce sobre multitud de lenguas, y utilizando este don de su naturaleza, que le permite pasar con igual facilidad y versimilitud por italiano que por inglés, por francés que por alemán ó por español, ha penetrado en todas partes, en círculos políticos, eclesiásticos, en conventos y en cuernos de guardia, en tiendas de comerciantes y en chozas de indios y de la vastísima cosecha de las observaciones recogidas sobre el terreno, y anotadas con todo el color del momento, ha rescatado un voluminoso legado que S. A. R. ha puesto en manos de su augusto padre al echarse en sus brazos. Quién se habrá sentido más noblemente y más legítimamente orgulloso, el Príncipe al entregarlo, ó el Rey al recibirlo, problema es que no nos atrevemos á resolver nosotros.

«Entrego á Ud.» dijo D. Jaime—el fruto de mis asiduas observaciones durante quince días que he permanecido en Filipinas. Meditado y analizado por Ud., creo que algún dia podrá ser de no poca utilidad para España. Esto es para Ud. solo. Mas que el don de un hijo á su padre, es tributo que da al Rey el primero, el más entusiasta y fiel de sus súbditos; y el que quisiera que en los corazones de todos los demás hubiera el mismo amor y la misma obediencia que en el suyo. Pero, naturalmente, hay aquí infinidad de observaciones personales que han de quedar sepultadas en nosotros dos. Ni Ud. ni yo podemos tener en ningún caso las apariencias de espías, y lo que he hecho por ardentísimo amor á España, no ha de redundar en perjuicio de ninguno de sus hijos. Hay que velar muchas cosas y que callar nuestros nombres. Ni hemos de comprometer á nadie con alabanzas, por muy merecidas que sean, ni hemos de delatar vergüenzas que yo he presenciado con indignación y sonrojo, pero que no está hoy en nuestra mano evitar. Demos á conocer á nuestros amigos lo pintoresco y superficial, y guardémoslo lo profundo, pidiendo á Dios que algún día podamos utilizarlo para bien y gloria de España.»

Obedeciendo á este altísimo criterio y á esta regia nobleza, el extractor los apuntes del Príncipe exigirá un tiempo que ha de servirnos de excusa de nuestro retardo.

### INFORMACION POLITICA

#### EL SR. SAGASTA

Después de tantos días de trabajo continuado y fatiga incesante, claro está que el respetable septuagenario

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico, por un trimestre, 10 rs.; por un semestre, 20 rs.; por un año, 40 rs. En las provincias, por un trimestre, 12 rs.; por un semestre, 24 rs.; por un año, 48 rs. En el extranjero, por un trimestre, 15 rs.; por un semestre, 30 rs.; por un año, 60 rs. Los pedidos deben dirigirse á la Redacción y Administración, en Gerona, Calle de la Cort-Real, n.º 15.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN. En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico, en la casa de D. Práxedes, en el Madrid político y en el Madrid científico. En Figueras, Jaime Malá, Baréjide. En Olot, imprenta de Juan Bonet. Quedan además autorizados los señores de Font y Gual y de Font y Gual, en sus respectivas localidades. Administración: tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19.

había de caer rendido y extenuado. Fundándose en esta ley del organismo físico que el cansancio sucede á la fatiga larga, la *Correspondencia* echó á volar la noticia de que el señor Sagasta se sentía enfermo, aunque por fortuna la dolencia era ligera.

La noticia cayó como una bomba en el Madrid político y cuanto pretendiente se mueve por el pan acudió solícito á la casa de D. Práxedes, para enterarse de su estado.

Allí pudieron convencerse de que el sueto era pura filfa, y que si el señor Sagasta no había salido era por lo crudo del día. Más vale así.

EL REGRESO

Van efectuándolo lenta pero continuamente los diputados y senadores, que habían salido de Madrid durante las vacaciones de Semana Santa.

Ha llegado ya á Madrid el pollo antequerano, batallador y agresivo contra el gobierno como en sus buenos y mejores tiempos. Han llegado también á la villa coronada los señores Gamazo y Maurá con la frente vendada por el chichón más que regular que sufrieron en el último tambón ministerial. Como es de suponer, los lince y Argos de la prensa han procurado escrutar las intenciones y propósitos de los heridos; pero su tarea y sus desvelos han resultado inútiles por la reserva impenetrable en que se han encerrado aquellos personajes. En el Parlamento definirán su actitud y piensan soltar de lo lindo la sin hueso, produciendo los disgustos consiguientes á Sagasta, á quien cantarán las verdades del barquero.

Se prepara una temporada de comedia parlamentaria muy alegre y regocijada, que producirá muy buenos abonos á la empresa.

EL EMPRÉSTITO

El señor Amós y Rodrigañez es una cabeza financiera de primer orden. Abriga un proyecto fenomenal que ha de poner fin al estado desastroso de nuestra Hacienda.

Algun impuesto nuevo, á buen seguro que habrán pensado los lectores. No se trata de esto, se trata de un empréstito de 250 millones de pesetas, para satisfacer las obligaciones que tiene el Tesoro con el Banco. Al principio se había pensado en recurrir á capitalistas extranjeros, pero ahora se ha abandonado esta idea y quiere hacerse el negocio con gente de casa.

D. Amós que un judío por el nombre y apellido, cuenta con la Tabacalera y la casa Urquijo que le prestarán los millones á un módico interés. Con estas medicinas cualquiera cura el enfermo, aunque hay sospechas vehementes de que los medicamentos van escaseando en la farmacia.

EL NUEVO PARTIDO

Tan desmoronado está lo existente, que se trabaja asiduamente para reforzarlo con nuevos puntales. Sagasta es ya viejo y sin autoridad en sus huestes; Cánovas otro setentón, con un prestigio discutido y una gloria disputada. Ellos se han repartido el turrón durante mucho tiempo; ahora sus mandíbulas gastadas á copia de tanto mascar no pueden ya hacer la trituración ordenada y regular. Se imponen hombres nuevos, ideas nuevas, prácticas y procedimientos que salgan de los moldes rutinarios en

que han encerrado la política los dos gefes de los partidos turnantes. Toda la prensa liberal se expresa en este sentido y revela los mismos deseos. Pero falta el rabo por desollar, porque donde están estos elementos de regeneración, estos hombres que desvinculen el poder del mayorazgo estatuido en el famoso pacto del Pardo? Silvela, Gamazo, Canalejas; he ahí los nombres que suenan para base del partido en incubación. Con estos datos resulta imposible la suma, porque á más de ser cifras relativamente heterogéneas, resultan, salvo pequeñas diferencias, discípulos de la misma escuela que nos ha perdido. Con estos datos la solución es absurda.

DISTRITOS VACANTES.

A los *votables* recomendamos la siguiente lista, que les ha de saber á gloria, de los huecos que existen actualmente en los escaños rojos.

Sabadell (Barcelona).  
Guayanna (Puerto Rico), vacante por haber optado el duque de la Seo de Urgel por el distrito de este nombre.

Mérida (Badajoz).  
Carrion de los Condes (Palencia), vacante por fallecimiento del Sr. Botegón.

Yecla (Murcia), vacante por nombramiento del Sr. García Alonso para el gobierno del Banco de Puerto Rico.

Cámara de Comercio de Valencia, por el reciente nombramiento del Sr. García Monfort.

Respecto de este distrito, se dice que desaparecerá, por haber disminuido el número de electores, no llegando á los 5.000 que necesitan los colegios especiales.

Cazorla (Jaén).  
Las Palmas (Canarias).  
Aranda de Duero (Burgos).  
Chantada (Lugo), vacante por fallecimiento del Sr. Bugallal.

Rivadavia (Orense).  
En cuanto se publique el nombramiento de senador vitalicio del señor Becerra, quedará vacante el distrito de Becerreá (Lugo).

LOS REPUBLICANOS HISTÓRICOS.

Ha terminado sus tareas de Asamblea de este partido en una sola sesión, en la que se tomaron algunos acuerdos de lo más inofensivo en la clase.

La Asamblea ha determinado que el partido tome la denominación de *republicano histórico*, en lo cual como observa un periódico han estado muy acertados, porque es un partido que ha pasado á la historia, no la que escribe Castelar, que despedido no quiere incluirlo en su obra magna; que la dirección del partido se confie á nueve individuos y á los representantes en Cortes, mientras lo sean; y que á este Directorio se le dé amplias facultades para reorganizar el partido y trazar la línea que en lo porvenir ha de seguir, teniendo siempre en cuenta las circunstancias del momento.

Con resoluciones de este calibre ni tiemblan las esferas ni se hunde el firmamento.

EL LAZARILLO DE TORMES.

LOS ESPONSALES del Duque de Madrid.

NOBLE JUICIO.

Lo es ciertamente el emitido por el *Noticiero Universal* periódico el más popular y más leído de Barcelona. Al

pie de los retratos de D. Carlos de Borbón y de la egregia Princesa D.ª María Berta de Rohan, que publica en su número de ayer, escribe las siguientes líneas:

«Estos días ha motivado vivos comentarios en la prensa, y muchas conversaciones en todas partes, así en los círculos políticos como en las familias, la noticia de haber contraído esponsales el duque de Madrid con la princesa Maria Berta de Rohan. En los primeros momentos, justo es confesarlo, la noticia produjo dolorosa extrañeza. Tan fresco estaba el recuerdo de la virtuosa dama que hizo amar y bendecir su nombre por sus obras de caridad en la pasada guerra, que pareció como una profanación de la memoria de doña Margarita el nuevo matrimonio del pretendiente. Pero éste y sus íntimos han explicado las causas del matrimonio en cuestión, y pasada la fiebre de la crítica y de los comentarios todo el mundo encuentra natural y lógico que un príncipe en la plenitud de su vida prefiera las dulzuras conyugales y el honesto vivir que proporcionan, á una viudez prematura que aleje de su lado cuanto hace soportable la existencia, fuera de los consuelos de la religión.

Al honrar estas páginas con los retratos del duque de Madrid y su desposada, no hacemos más que responder á nuestros propósitos de reflejar los sucesos de actualidad é interés. Conocido es nuestro credo político, igual á cero, y nadie sospechará que nos animen determinados propósitos favorables á causa determinada.

Pudiéramos, sin embargo, decir, en ejercicio de nuestra imparcialidad, que tal vez hubieran sido otros los destinos de la patria si hace veinticuatro años, cuando nuestros gobernantes iban de Berlín á Lisboa y de Lisboa á Turin ofreciendo la corona de España, se hubiera llegado á una transacción entre las palpitantes tendencias principales de nuestra política dando el trono á quien—al fin y al cabo—representaba una de las tendencias; y que por su educación y por la influencia de los tiempos habría sabido hacerse grato á la tendencia contraria.

Prevalcieron los temperamentos de intransigencia y hostilidad generando la tremenda guerra que tanta sangre y tanto dinero costó, y el que pudo ser Rey de los españoles continúa siéndolo únicamente de los fieles partidarios del principio dinástico que sintetiza. Allá, en el destierro en que vivió y ha de vivir, recibe constantes demostraciones de la adhesión y cariño de sus partidarios. Estos se congratulan con sus alegrías y hacen suyas sus tristezas, y así como al morir doña Margarita llenaron los templos para rogar á Dios concediera el reposo eterno á quien fué modelo de madres y de princesas, hoy saludan respetuosos á la princesa de Rohan, y hacen votos por su dicha y sus prosperidades.

Pese á los trabajos de sus enemigos los carlistas no sienten disminuida su fé ni atenuada su esperanza. Hoy que la familia de don Carlos promete ser robustecida y aumentada, el carlismo se siente, ya que no aumentado, robustecido, y ratifica sus tradicionales adhesiones y confirma sus legendarios testimoniales de afecto á don Carlos y á los suyos. Hoy, como ayer, y quizás más que ayer, los carlistas tienen puestos sus anhelos en Viarregio y en Loredan.

¡Quien sabe, quien sabe si los extragos de los tiempos y de las pasiones, los desaciertos políticos, los horrores

de la anarquía y el desquiciamiento de la sociedad, harán que un día las miradas de la opinión vayan á buscar salvadores remedios radicales en las ideas por don Carlos sustentadas!...

Pero estas filosofías no son de nuestra cuerda y nos limitamos á nuestra misión de cronistas publicando los retratos que anteceden.»

Este es el lenguaje de los caballerosos hijos de nuestra hidalga tierra. La sátira mordicante y el chiste pornográfico tratándose de personas tan elevadas y de figuras de tanto relieve como el augusto Duque de Madrid y la Princesa insigne que honrará su tálamo y esplendoreará su trono, no cristalizarán nunca en pechos bien nacidos y solo encontrarán eco en conciencias callosas y almas ruines. Aunque de rigorosa justicia agradecemos al *Noticiero* su rasgo de noble independencia, que deja entrever el largo camino que hemos andado en la opinión sana y no bastardeada por pasiones y prejuicios de escuela y de secta.

En sus apreciaciones políticas hay algo de amarga tristeza, que no obstante ilumina la esperanza de *salvadores remedios radicales*, que encierran *las ideas por Don Carlos sustentadas*.

*El día que las miradas de la opinión vayan á buscarlos*, no está muy lejano. Todos lo presienten y lo desean.

PEREGRINACION OBRERA

á Roma.

*El Peregrino*, órgano de la peregrinación obrera á Roma, publica por el siguiente orden las funciones religiosas que han de celebrarse en la Ciudad eterna á la llegada de los peregrinos españoles:

Día 14 de Abril. Sábado.—Reunión á las cinco de la tarde en la basílica de San Pedro del Vaticano. Preparación para las confesiones. Visita al Sepulcro de los Apóstoles y recibir instrucciones.

Domingo 15.—A las ocho de la mañana: Misa en la basílica de San Pedro. Comunión general.

Lunes 16.—A las ocho de la mañana: Misa en San Juan de Letrán.

Martes 17.—A las ocho de la mañana: Misa en Santa María la Mayor.

Miércoles 18.—A las ocho de la mañana: Misa en San Lorenzo (extramuros) y visita al Sepulcro de Pío IX.

Los peregrinos recibirán por conducto de los jefes de grupos instrucciones de los lugares y monumentos que hayan de visitarse cada día.

El día que el Sto. Padre dé audiencia á los peregrinos, se suspenderán las funciones, y para asistir al acto, deben todos usar trajes modestos y las mujeres mantilla.

Si algún peregrino se extraviara en Roma y no supiese regresar á su alojamiento, podrá dirigirse á los centros españoles, instalados en aquella ciudad, que son los siguientes:

Embajada española cerca de la Santa Sede y Consulado, plaza de España.

Embajada española cerca del Gobierno italiano. Palacio Barberini, Via delle Quattro-fantone.

Real iglesia de Montserrat. Via Monserrato y Via Giulia, 151.

Colegio español de San José en el palacio Aitieri, plaza del Gesù.

Academia española junto á San Pietro in Montorio, en el monte Gianicolo.

Convecto de los Trinitarios Calzados, en la Via Condotti.

Convento de Mercenarios, en San Adriano, Foro Romano.

CRÓNICA GENERAL

Debido á la precipitación con que escribimos la reseña de la velada del lunes, olvidamos consignar que el título de presidente en unión del señor Llobet el ídem del Círculo, nuestro muy querido amigo y entusiasta y consecuente correligionario D. Manuel de Llinàs y de Pastors que, con superseverancia y actividad incansables ha sido de los que más han contribuido á colocar á aquel centro de propaganda tradicionalista, á la altura en que se halla. Además dejamos sin apuntar también que D. Martirián Cat valiente partidario de nuestra Causa, cedió galantemente los suntuosos adornos, que tanto contribuyeron á la magnificencia de la fiesta con el gusto artístico con que supo combinarlos. Sentimos en el alma la omisión, que fué del todo punto involuntaria.

—Bajo la presidencia del Excmo. é Ilmo. señor Arzobispo de Tarragona reunieron anteayer mañana los presidentes y un individuo de cada sección que se compone la Junta organizadora del cuarto Congreso católico nacional.

Diose cuenta de las diferentes cartas y comunicaciones recibidas de varias provincias, en las cuales reina entre los católicos la mas entusiasta animación para tomar parte y concurrir al Congreso. Se trató de los trabajos que la Junta organizadora viene practicando con la mayor actividad y celo, y el secretario general puso de manifiesto el modelo ó diseño de los títulos de socio, en los que va estampada la fachada del templo metropolitano, el escudo de la inclita patrona Santa Tecla y el de la fidelísima y ejemplar ciudad de Tarragona. Los caracteres son góticos y á diferentes tintas.

Este modelo ha sido dibujado por el inteligente artista de aquella capital D. Félix Ribas, habiendo merecido la aprobación de S. E. I. y demás asistentes á la reunión.

—En la mañana del sábado último, al toque de Aleluya, fué herido de un balazo un vecino de Malgrat que estaba trabajando en el sitio denominado «La Conca», de aquel término municipal. Al practicar la extracción del proyectil, los médicos pudieron ver que la bala era de un fusil Remingtón. Seguidamente el tribunal practicó un reconocimiento en casa de un carabinero que se hallaba de servicio, quien dijo, que había disparado el fusil desde su casa con pólvora únicamente. El tribunal se encargará de depurar los hechos, que se presentan algo misteriosos.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa sobre lesiones contra José Viñals y José Bonaset. Abogados D. José M. Vallés y D. José Ribera. Procuradores don Rafael Coromínas y don Narciso Roure.—Ponente señor Gay.

—Por el delito de aborto provocado por instrumento de punta en la mujer vecina del pueblo de Montrás, llamada R. T. de 40 años de edad, viuda, fueron detenidos en la tarde del día 25 por la benemérita, como cómplices, de dicho delito P. R. de 44 años de edad y vecino del mismo

pueblo y una mujer J. R., vecina de San Clemente de Peralta, los cuales fueron puestos á disposición del señor Juez municipal y como presunta autora fué detenida en la villa de La Bisbal y por orden del Juez del partido la comadrona T. P. que ejercía dicho cargo en la expresada villa.

—La *Pagesia*, excelente revista agrícola, publica en su último número un interesante estado demostrativo de la importancia contributiva de cada una de las provincias de Cataluña según la recaudación obtenida durante el ejercicio de 1889 á 1890 comparada con la de todas las demás provincias de España.

Como datos curiosos de aquel estado, merece consignarse que el total general por que contribuye Cataluña es de 55.259.768.85 pesetas con una población de 1.830.254 habitantes y un promedio de 25'71 por cabeza: siendo el total de lo que tributa España entera 383.271.733,22 pesetas que con 17.643.773 habitantes corresponde un promedio de 21'72 por cabeza.

El curioso lector podrá sacar no pocas consecuencias de estos simples datos apuntados.

El aludido trabajo forma parte del memorial de agravios que el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, está terminando para remitir á Madrid.

—Un cariñoso amigo nos ha avisado que el grosero papelote nocedalino de Figueras se desataba en infames calumnias y torpes injurias contra nuestro Director y distinguidos colaboradores que nos honran con sus firmas y trabajos. Que le hemos de hacer? Lecciones prácticas del místico integrismo! Con periódicos serios, decentes y formales se discute, plática y razona, con hojas acanalladas y estúpidas, cuyos autores tienen embotado ó mejor atrofiado por completo el sentido de la caballerosidad y la cultura no se contienen ni se lucha, sino que se aplastan como reptiles babosos y se entregan al desprecio de las gentes imparciales, sensatas é ilustradas.

—Por R. O. de 25 del actual ha sido levantada al digno y celoso inspector de vigilancia D. José Fernandez la suspensión de empleo y sueldo que le impuso el ex-gobernador de esta capital D. Rafael Neda á raíz de publicarse su cesantía en los periódicos.

Felicitemos al señor Fernandez en su justa reposición por el Ministro que ha sabido apreciar las buenas cualidades de tan probo recto inspector.

—Llamamos la atención del señor Alcalde, del Ayuntamiento ó de quien corresponda acerca el mal estado del alumbrado público y la poca intensidad en todas las lámparas incandescentes, ya por estar casi siempre apagadas algunas de ellas, sobre todas las de calles menos concurridas.

¿No podría, señor Alcalde, obligarse á esa empresa explotadora del alumbrado eléctrico que diera á dichas lámparas la fuerza y alumbrado de 25 bujías á que se comprometió desde un principio?

—Interesa á los comerciantes y agricultores españoles el saber que la sociedad de cultivos frutales de Rusia ha organizado, bajo el patrocinio del emperador Alejandro, una Exposición internacional, que deberá abrirse en San Petersburgo el 22 de Septiembre próximo, y se cerrará el 11 de Noviembre.

En la Exposición figurarán frutos de todas clases, (naranjas, limones, etc.), legumbres, vinos, sidras de manzanas y peras, aguardientes, bebidas, máquinas, trabajos, productos alimenticios, conservas y demás.

Cada una de las nueve secciones otorgará numerosas recompensas, sin contar los grandes premios que la junta superior de la Exposición ofrece á los industriales y labradores cuyos productos ofrezcan mayor mérito para la fabricación ó el cultivo.

Preside dicha Junta el gran duque Nicolás Nicaelovitch, primo hermano del emperador.

El secretario general es el barón Nicolás Alexandrowitch Rauch de Traumberg.

J. M. Eugeni-Vimont, es agente general para Francia, España, Portugal, Zúiza, Bélgica y Luxemburgo.

—El capitán de esta zona de reclutamiento D. Angel Vázquez Fernández, cita, llama y emplaza al recluta del contingente de Ultramar. Juan Castañer Padrosa, natural de Juanetas, para que en el término de 20 días comparezca en el cuartel de San Martín.

—El Ayuntamiento en sesión extraordinaria celebrada anteayer ha tomado los siguientes acuerdos:

- Aprobar el acta anterior.
- Aprobar la distribución mensual de fondos.
- Aprobación de cuentas.
- Aprobar una proposición firmada

Convento de los Franciscanos. Observantes, en Santi Quaranta, en el Trastevere, Via de San Francisco á Ripa.

Procurador general de los Agustinos Descalzos Recoletos y procurador general de los Agustinos del Escorial, en San Ildefonso de la Via Sistina.

Procurador general de las Escuelas Pías de España, en San Pantaleo, Via Postavecchia, núm. 31.

Procurador general de los Misioneros Hijos del Corazón de Maria, Via Goinhã.

Asistente de España cerca del Padre general de los Dominicos, en San Sebastianello.

Asistente cerca del Padre general de los Capuchinos, en San Nicoló de Tolentino.

Penitenciario Español de San Pedro, Seossa Caval. i.

Penitenciario Español de San Juan de Letrán, en la casa de los penitenciaros, inmediata á la Iglesia de San Juan de Letrán.

CARTA DE LA CORTE.

Madrid 27 Marzo 1884.

Ha empezado la vista del célebre proceso Varela, que tanto interés despertara cuando la trágica y misteriosa muerte de la infeliz Antonia recogida del fango del lenocinio y que ahora se renueva y se agranda considerablemente. No queremos entrar en el fondo del asunto ni en los hechos de autos, hablando procesalmente; la justicia humana con sus extensos medios de acción depurará la criminalidad ó inculpabilidad de Varela, personaje notorio y celebre por su intervención en causas escandalosas; solamente debemos apuntar algunas observaciones que nos sugiere la expectación inusitada que en nuestra opinión despiertan estos crímenes sensacionales.

La sala primera de lo criminal se vé invadida por numeroso público formado en su mayor parte por señoras, ávido de contemplar escenas de fango, salpicadas con sangre, y de asistir á representaciones de tragedias pasionales, en que la bestia humana se exhibe con lujuriosos desenfreno y apocalíptico desbordamiento. La enervada sociedad en su muelle lecho de flores y placeres, necesita los estímulos fuertes de la carne indómita y las concupiscencias en revolución, para renovar sus energías y habituarse á la bacanal moderna.

La prensa ha contribuido mucho á este resultado, llenando sendas columnas con los antecedentes y biografías fantásticas del procesado, á quien coronan de la aureola de la publicidad y del ruido, formando además con sus jeremiadas sentimentalistas y cursis una atmósfera de benevolencia y conmiseración en torno del reo, que le hace aparecer como un mártir ó una víctima de la fatalidad arrastrado ineluctablemente por la pendiente del crimen y del delito.

Aparte de este proceso, que absorbe la atención de todas las gentes nada hay que merezca consignarse, que no sea el empréstito de 250 millones, que tiene en proyecto el ministro de Hacienda. La operación parece la efectuarán la casa Urquijo y la Tabacalera.

El Tesoro no puede con las cargas que le agobian actualmente, pues se le añade una nueva obligación y se salvó la España.

Que gran financiero nos deparó Sagasta.

CIERRE DE BOLSA DE LAS 4 DE LA TARDE.

	ANTEAYER.			AYER.		
	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Contado.	Fin mes.	Próximo.
Denda Interior 4 %.		69'52	00'00		69'62	00'70
» Exterior 4 %.		79'75	00'00		79'62	79'47
Billetes Cuba 1886.	110'00			109'87		
» 1890.	98'12			98'25		
Banco Hispano Colonial.		40'50	00'00		40'50	00'06
Acciones F. C. Norte de España.		26'85	00'00		26'85	00'00
» Francia.		24'60	00'00		24'60	00'00
» Orense.		00'00	00'00		00'00	00'00
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6 %.	96'50			96'50		
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3 %.	54'00			53'87		
Idem no hipotecadas.	91'87			91'87		
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS DE PARÍS.						
Renta Exterior.		66'06		66'18		
Acciones F. C. Norte España.						
» GIBOS.						
París.		20'80		20'80		
Londres.						

Se paga cupón 1.º Abril próximo Cubas y Exterior  
Telégrama de la casa Quintana y Basols.—Agencia de Negocios, Ciudadanos, 20 y Subida de San Martín 1.º pral.—Gerona.

por varios concejales pidiendo que se cambie enseguida el nombre de la plaza del Marqués de Camps y se sustituya con el nombre de un hijo ilustre ó benemérito de esta ciudad, ó que recuerde algún hecho notable de su gloriosa historia. Nombrar una comisión compuesta de los cuatro señores Tenientes de Alcalde para que informen lo que corresponde hacer en defensa de los derechos de propiedad de la Dehesa.

—El señor Obispo visitó anteayer al general Perez Clemente, gobernador militar de esta plaza.

—Los fusiles Mauser, de que están dotados los Regimientos de San Quintín y Asia, serán en breve cambiados por remingtons, con objeto de unificar el armamento.

Lo mismo sucederá con los regimientos de Albuera y de Guipúzcoa, tan pronto lleguen de Melilla.

Dícese que los Mauser, se enviarán á los ejércitos de las islas de Cuba y Filipinas.

—Ha pasado ya á la Audiencia la causa instruida sobre el asesinato de la Armentera, de que ya tienen co-

nocimiento detallado nuestros lectores. Según dice un apreciable colega se trabaja con gran actividad para que pueda ser incluida en el alarde del día 16 del próximo Abril.

—El día 2 de Abril próximo se abrirá el pago de las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura que perciben sus haberes y asignaciones de esta Delegación de Hacienda.

—Para ayer á las 5 de la tarde estaba convocada la Junta provincial de Instrucción pública.

—Se ha concedido á nuestro respetable amigo D. Juan Frigola Almar, vecino de Mata, permiso para elevar veinte centímetros la altura de la presa que posee en el río Terry.

SUSCRIPCION SEMANAL

para el edificio de una nueva iglesia parroquial en S. Juan las Fonts.

	Plas.
SUMA ANTERIOR.	321'
Rdo. Bartolomé Buch.	5'
D. Ramón Oriol.	5'
Vinda de Torras.	5'
D.ª Francisca Torras.	5'

D. José Castellet.	5'
» Enrique Cabrafiga.	5'
» Juan Prat Canadell.	2.50
Rdo. Juan Soler.	2'
D. Juan Caula.	2'
P. M.	2'
D. Martin Coderch.	2'
» Esteban Oriol.	1'
» Julian Jutglar.	1'
» José Jutglar.	50
» Augusto Brulé.	50
» Cándido Perez.	50
S. C.	2'
D. Jaime Ferrés.	50
» Francisco Cambras.	50
M. C. M.	50
D. Andres Vila.	50
D.ª María Coll.	50
D. Francisco Galceran.	25
» Francisco Solá.	25
» Pedro Montserrat.	25
» José Portabella.	25
» Juan Sadurní.	25
» José Quintana.	25
» Lorenzo Parella.	25
M. O. B.	1'
Rdo. Miguel Raset.	1'
» Luis Carbonell.	1'
F. G. A.	5'
Rdo José Costa.	25
D. José Casanova y Berga.	50
» Isidro Ferrés.	25
» Mateo Font.	25
» Pedro Capdevila.	25
» Pedro Fábregas.	50
» Juan Prats.	25
» Luis Perramon.	25

Donativos extraordinarios  
 Recogido en la Iglesia...  
 Varios devotos...  
 Apostolado de la Oración...  
 Operarios del nuevo templo...  
 Varios devotos de Olot...  
 N. N. P. de Casa de la Selva...  
 Rdo. Martín Franquesa...  
 TOTAL. 470  
 NOTA.—En esta Administración se admiten donativos.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.  
 San Juan Clímaco.  
 SANTO DE MAÑANA.  
 Santa Balbina.  
 CUARENTA HORAS  
 Continúan en la Iglesia de la Congregación.

REGISTRO CIVIL.

DIA 28.  
 NACIMIENTOS.  
 Varones, 0.—Hembras 0.  
 DEFUNCIONES.  
 Dolores Fita, 26 años.  
 DIA 29.  
 NACIMIENTOS.  
 Varones, 1.—Hembras, 1.  
 DEFUNCIONES.  
 Josefa Rabell, 72 años.—Paulina Parés 1 año.  
 MATAS.

SECCION DE ANUNCIOS

RELOGERIA DE FORGAS  
 7, Zapatería Vieja, 7. (frente al Correo.)  
 Gerona.

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.  
 SEGURIDAD, PERFECCION, ECONOMIA tanto en las ventas como en las recomposiciones en las garantías que ofrece este establecimiento.



Esta clase de Relojes, contruídos por una de las más acreditadas Fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.  
 En dicho establecimiento encontrarán toda clase de relojes de paret tanto en cuadros como en Reguladores.

1000 sobres comerciales, varios colores, impresos  
 5 pesetas  
 Herreria Vieja, 5—Gerona.

CAFÉS  
 de Moka, Caracolillo, Puerto Rico y Manila, tostados diariamente.  
 FABRICA DE CHOCOLATES  
 —DE—  
 SECUNDINO GRUARTMONER  
 MERCADERES, (NEU) 10  
 GERONA.

En el Centro general de Comisiones y anuncios de D. A. R. de Austri establecida en la calle de Santo Domingo del Call, número 10, 1.ª Barcelona, se hallan de venta las obras siguientes:

**Glorias del Pontificado**

Es una magnífica obra de cuatro abultados tomos en 4.ª mayor conteniendo en junto 2,368 páginas impresas en buen papel satinado, ilustrado con 264 láminas al cromo representando estas, todos los Sumos Pontífices desde San Pedro hasta S. S. León XIII encuadernados lujosamente con preciosas tapas hechas expreso y aunque su precio es de 86 pesetas, se mandará á los que la pidan antes de fin de Abril al reducido precio de 60 pesetas.

También se dará la magnífica obra «El Hebreo de Verona» en dos tomos bien encuadernados por 18 pesetas en cambio de 24 que es su precio.

El album de personajes carlistas con sus biografías I, II y III tomos de más de 100 páginas y 2 retratos cada tomo ricamente encuadernados á 4 pesetas tomo.

El manual del voluntario Carlista al precio de una peseta.

Se hallan también de venta 4 Cromos á 18 tintas representando el salón de banderas del Palacio Loredán á precio de 1 peseta el cromo.

Precios retratos de D. Carlos propios para círculos y salones á 2 y 5 pesetas uno.

Todas estas obras cromos y retratos los hallarán tambien nuestros suscriptores en la administración de EL BALUARTE á los precios indicados.

Curación de las enfermedades de la boca

**LEON AUDOUARD**

Cirujano Dentista  
 Calle de la Forsa, 4, Pral.  
 Empastes, orificaciones etc.

Extracciones sin dolor  
 Dentaduras artificiales

CORT-REAL 18---GERONA.

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

**LA NEOTAFIA,**

DIBUJO • PINTURA • FOTOGRAFIA

CASA ESPECIAL

**HIJOS DE JOSÉ TEXIDOR**

3, REGOMIR, 3.--BARCELONA

**AVISO**

La imprenta de este periódico, monta con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, encarga de la confección de Libros, Folios, Revistas, Periódicos, Prospectos, Círculos, Circulares, Membretes, Papel para cartas & c. y todo lo concerniente á imprenta, á precios sumamente económicos.

HERRERIA VIEJA, 5.—GERONA

**RELOGERIA ANTEOJOS Y LENTES**

Ventas y composturas garantizadas

Relojes de precisión y de marcas de mayor aceptación, reguladores, relojes de paret, sobre mesa y despertadores, relojes directamente de acreditadas fábricas suizas, francesas y alemanas.

Casa especial para la vista.

Anteojos y lentes en oro, plata, con nickeline, metal inoxidable y acero.  
 Cristales de Roca del Brasil, Periscope de Wollaston, Crown-glas y otros de materias extra blancas, limpias y diafnas. Cristales neutros de tinte para descanso y conservación de la vista.  
 Ejecución esmerada de las prescripciones de los SS. médicos oculistas, en las métricas (dioptrías.)

Variado surtido de vistas estereoscópicas de todos los países.

Proveedor de Comunidades religiosas

**RELOJERIA de FRANCISCO SOLER**  
 Pórticos de la Rambla, 26.—Gerona  
 Gerona.—Imprenta de Manuel Lla